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MEMÓRIA-SÍNTE DE REUNIÃO DA COMISSÃO INTERINSTITUCIONAL DE 

EDUCAÇÃO AMBIENTAL E DO ÓRGÃO GESTOR DE EDUCAÇÃO 

AMBIENTAL DO ESTADO DO PARANÁ – 18/11/2022 

 
Foi realizada, no dia dezoito de novembro de dois mil e vinte e dois, reunião ordinária da 
Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental (CIEA) e do Órgão Gestor da 
Educação ambiental do Estado do Paraná (OGEA). A reunião aconteceu de forma virtual, 
por meio de link específico da plataforma Zoom¹. A reunião teve início às quatorze horas e 
dez minutos, tendo como pauta: (I) Votação para aprovação do Regimento Interno da 
Comissão Interinstitucional de Educação Ambiental (II) Apresentação do Plano de Im- 
plementação do Programa Estadual de Educação Ambiental finalizado. Estiveram presen- 
tes na reunião: Bruno Reis Martins e Joslaine Carvalho de Rezende (Sedest); Alana 
Flemming e Ivana Belmonte (SESA); Maria Cristina Dias Bittencourt (SEED); Benno Doet- 
zer (Emater - SEAB); Richard Golba (IDR-Paraná - SEAB); Marcelo Silva (Adapar - SE- 
AB); Mariele B. Mucciatto Xavier (ICMBio); Thais Fernandes (Ibama); Jonas dos Santos 
(Setor Empresarial - Ambiensys); Ana Caroline Rubini Trovão (Sanepar); André Luís Sal- 
vador, Andrea Cristina Fontes Silva, Angela Katuta, Gabriel Corbellini, Gabriel Portugal 
Sorrentino e Luciana de Fatima Garcia (REA); Cristina Barcaro (NRE Toledo); Irene Car- 
niatto (Unioeste); Maria Arlete Rosa (Universidade Tuiuti do Paraná); Patrícia de Oliveira 
Rosa da Silva (UEL). A reunião se iniciou com a confirmação do quórum. Concordou-se 
que a quantidade de membros presentes, com direito a voto, seria suficiente para a vota- 
ção. Desta forma, se prosseguiu com a apresentação do Regimento Interno da CIEA. Foi 
exposto, a todo o grupo, o documento que já havia sido revisado, tanto em reunião ordiná- 
ria da CIEA, realizada em vinte e nove de novembro de dois mil e vinte e dois, quanto no 
período entre as reuniões, quando ficou disponível para acesso de todo o grupo, por meio 
de link do Google docs². Foram apontadas as modificações realizadas no documento e 
questionou-se o grupo sobre algum novo questionamento ou necessidade de revisão, não 
havendo nenhuma manifestação. Finalizada a etapa de apresentação das revisões, pros- 
seguiu-se para a votação. Bruno questionou ao grupo quem estava de acordo com a 
aprovação do Regimento Interno Apresentado. Um a um os membros presentes abriam 
os microfones e se manifestaram. Em unanimidade todos se declaram favoráveis à apro- 
vação do Regimento Interno apresentado. Concluída a votação, Bruno esclareceu que se 
seguiriam, nos próximos meses, as etapas para tramitação interna do documento na Se- 
dest, possibilitando sua publicação. Seguiu-se então com a apresentação do Plano de 
Implementação e Monitoramento do Programa Estadual de Educação Ambiental. Bruno 
apresentou o documento de contextualização do programa, explicando como o plano foi 
construído em forma de matriz e que o documento apresentado teria uma breve contextu- 
alização antes de se chegar à matriz. Comunicou ainda que estão sendo realizados ajus- 
tes de texto. Após, retomou o assunto da reunião anterior, na qual cada uma das Secreta- 
rias se comprometeu em fazer um levantamento de orçamentos e priorização das ações 
para 2023 e 2024, levando as Secretarias a refletirem a respeito de como implementar 
ações de educação ambiental, conforme o Plano de Implementação. Continuou, 
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incentivando a leitura do programa para que as discussões sejam enriquecidas. Ivana 
Belmonte comunicou que, dentro da flexibilidade dos orçamen- tos, sua equipe depende 
de um projeto definido para que ocorra a realização das ações, pontuando que existe uma 
necessidade de realizar, dentro das Secretarias, licitações, mediante projeto. Bruno 
comentou sobre a necessidade de priorização do delineamento dos projetos. Mariele 
comentou que a viabilização da CIEA é obrigação da Sedest. Maria Arlete afirmou que o 
primeiro passo para o ano de 2023 deveria ser o processo formativo da CIEA. Cristina 
Bittencourt sugeriu que, estando definidas a proposta e o prazo para realização da 
formação, a Escola de Gestão do Paraná poderia prestar apoio, visto que ocorreu uma 
ampliação da abrangência do órgão, o qual teria recurso próprio. Maria Arle- te falou 
sobre o delineamento do curso e atividade de formação ser uma atividade neces- sária. 
Richard apontou que seu trabalho envolve extensão rural atuando em cinco diretri- zes 
que demandam recursos, acreditando que é importante, primeiramente, dar ciência aos 
signatários e futuros Secretários para que seja possível amadurecer nas Secretarias o 
aperfeiçoamento e a distribuição das ações, para que, além das discussões estratégicas e 
táticas, seja possível estruturá-las no âmbito operacional. Para Mariele é necessário que 
esse grupo discuta o entendimento da Educação Ambiental e o que queremos para o futu- 
ro nesse sentido, antes de começar a planejar e executar. Marcelo Silva disse que tem 
um programa de Educação Ambiental e aponta a necessidade de organização antes de 
entrar na esfera operacional e se propõe a alinhar junto ao grupo para estruturar os pro- 
cessos de formação. Bruno complementa, destacando ser evidente a prioridade de for- 
mação do grupo. Comenta ainda sobre a agenda para as quatro reuniões ordinárias para 
de 2023. Mariele sugere que sejam apresentadas, já na primeira reunião, as propostas de 
formação. Bruno concorda e abre espaço para opiniões do grupo a respeito da primeira 
reunião do próximo ano, sobre a possibilidade de acontecer de forma virtual e a segunda 
reunião presencialmente na cidade de Curitiba. A reunião seguiu com o levantamento de 
quais participantes do grupo se propõe a fazer parte de um Grupo e Trabalho (GT), foca- 
do em construir as propostas de formação para a CIEA. Marcelo, Bruno, Mariele e Cristi- 
na Bittencourt se propuseram a participar. Mariele destacou a importância da participação 
de um integrante do Ministério Público neste grupo de trabalho. Bruno se dispôs a convi- 
dar Andrea e Wnaderléia, ambas do Ministério Público do Paraná, a comporem o grupo. 
Seguiu-se então com as sugestões de datas para as próximas reuniões (de dois mil e vin- 
te e três), ficando combinados os dias: dezessete de março, vinte e três de junho, vinte e 
dois de setembro e vinte e quatro de novembro. Também se agendou a data para a pri- 
meira reunião do GT de formação, ficando esta para o dia dois de fevereiro. Bruno relem- 
bra que no próximo ano serão feitas novas convocações para reorganização dos mem- 
bros da CIEA, visto a aprovação do Regimento Interno. Afirma ainda que, com o retorno 
dos encontros, a primeira reunião terá como pauta a apresentação da proposta de forma- 
ção, elaborada pelo Grupo de Trabalho, bem como assuntos gerais. Bruno relembra ainda 
que, no contexto do Plano de Implementação do Programa Estadual de Educação Ambi- 
ental do Paraná, é que o documento seja apresentado aos Secretários Estaduais pelo 
Ministério Público. A reunião encerrou-se às dezesseis horas e trinta e sete minutos, sen- 
do esta memória elaborada por mim, Joslaine Carvalho de Rezende, com apoio de Bruno 
Reis Martins. 


